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L
a historia comenzó cuando

desde Clarín me pidieron que

viajara con el fotógrafo Roberto

Pera a Merano para cubrir el mundial

de ajedrez, ayudando en la tarea a Mi-

guel Najdorf, el gran ajedrecista que

había sido contratado por el diario.

Aunque yo no tuviera la mínima idea

del ajedrez, pasar un par de días junto

a Najdorf era para mí una verdadera

fiesta. Don Miguel era una verdadera

leyenda viviente, además de un hom-

bre muy pintoresco con el que uno

podía pasarse el día entero escu-

chando las mil anécdotas que contaba

con gran gracia.

Miguel tenía en ese entonces 71

años. Había nacido en Polonia en el

seno de una familia judía, el 15 de

abril de 1910. Sintetizaba en su per-

sona los avances y horrores del siglo

XX. Baste decir que su radicación en

la Argentina  se originó en la crueldad

de la Segunda Guerra Mundial.

Y si bien nació en Polonia, en Buenos

Aires se hizo argentino como el que

más. Aquí se volvió a casar, tuvo dos

hijas (Mirta y Liliana) y se convirtió en

s

Miguel Najdorf
un entrañable personaje admirado y

querido por los argentinos.

l l l
Najdorf aprendió a jugar al ajedrez a

los 14 años. Seis años después, en

1930 ya era Maestro Internacional. 

En el año 1936 jugó sus primeras

Olimpíadas de ajedrez en Múnich, con

la selección polaca de ajedrez. Polo-

nia cosechó un gran éxito al conquis-

tar la Medalla de Plata. Najdorf obtuvo

Una nota de Juan Carlos Bataller

(integra el libro Historias contadas con 2 dedos)

Miguel Najdorf

con el autor de

esta nota en

Merano, Italia

s

El ajedrecista de la memoria prodigiosa
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la medalla de oro en su tablero, algo

que le llenó de orgullo por su condición

de judío, teniendo en cuenta el país

donde se celebró la olimpiada.

En 1939, el inicio de la Segunda Gue-

rra Mundial lo sorprendió en Buenos

Aires, ciudad en la que se desarrollaba

la Olimpíada de ajedrez de 1939, en la

que representaba a Polonia. 

Siendo judío  aunque seguía oficial-

mente llamándose  Mojsze (Moises)

Mendel Najdorf decidió que su nombre

público sería Miguel, en lugar de

Mieczysław Najdorf y adoptó la nacio-

nalidad argentina.

l l l
A pesar de que no fue un jugador de

ajedrez de tiempo completo —por mu-

chos años se desempeñó en el nego-

cio de pólizas de seguros— Najdorf

fue uno de los mejores jugadores del

mundo en los años cuarenta y cin-

cuenta, y destacó en la modalidad de

partidas simultáneas de ajedrez a cie-

gas. 

En octubre de 1943 estableció el pri-

mer récord mundial de partidas simul-

táneas a ciegas en la ciudad de

Rosario, en la sede del Círculo de

Obreros, jugando contra 40 tableros

derrotando a 36 y perdiendo sólo tres.

l l l
El 25 de enero de 1947 en San Pablo,

Brasil, y ante representantes interna-

cionales Najdorf superó su propio ré-

cord al enfrentarse a 45 tableros (ganó

39, hizo tablas en 4 y perdió sólo con

s

2) y 83 participantes que eran releva-

dos a medida que se cansaban. La

exhibición de simultáneas a ciegas co-

menzó el 25 de enero a las 21 y fina-

lizó al día siguiente a las 19.40. 

Esta demostración da a entender que

poseía una memoria realmente prodi-

giosa. En concreto, si se analiza la ex-

hibición,  debe tenerse en cuenta que

para Najdorf significó retener 1.440

posiciones, 2.880 escaques y cerca

de 1.800 jugadas.

l l l
Según el periodista Carlos C. Ilardo,

autor de la más completa nota sobre

la vida de Najdorf, cuando ese día de

enero “en una sala de la Galería

Prestes Maia, en pleno centro del

corazón de San Pablo (Brasil), el

maestro polaco, ya por entonces

ciudadano argentino, Miguel Naj-

dorf, de 36 años, desafió a 45 riva-

les en una exhibición simultánea a

ciega esperaba que la noticia le per-

mitiera encontrar el destino de al-

guno de sus 300 familiares, entre

ellos sus padres (Gdalik y Raisa),

sus hermanos (Jozek, Salek y

Merik), esposa (Genia) e hija

(Lusha), que habían sido arranca-

dos del gueto de Varsovia y trasla-

dados al horror de Auschwitz.

Soñaba con una señal de vida”.

Y agrega llardo,

“Aunque la proeza fue comentada en

los principales diarios y radios de la

época, el silencio cómplice del paso de

los años le labró su rostro de impoten-

cia y desesperación; Najdorf compren-

dió el desenlace de su familia y

depositó su energía en el trabajo y el

ajedrez. Cuando el corazón se hizo ci-

catriz construyó un nuevo hogar en la

Argentina”.

l l l
Pero la historia no termina allí. En

Bahía Blanca, jugó (no a ciegas), con-

tra 222 tableros  (venció a 202, hizo ta-

blas con 12 y perdió sólo 8). 

Batió su propio récord de simultáneas

en 1950, jugando contra 250 tableros

perdiendo en sólo diez.

En 1950, cuando la FIDE creó el sis-

tema de títulos oficiales, fue uno de los

jugadores a los que se reconoció con

la categoría de Gran Maestro Interna-

cional. Ese mismo año disputó el Tor-

neo de Candidatos al título mundial,

quedando en quinto lugar. Tres años

después, en el Torneo de Candidatos

de Zurich 1953 quedó sexto. Ganó im-

portantes torneos como los de Mar del

Plata (1961) y La Habana (1962 y

1964) y participó en varias Olimpíadas

de Ajedrez representando a Argentina,

consiguiendo como mejor resultado el

segundo puesto en Helsinki (1952). A

pesar de su edad avanzada participó

en el encuentro de 1970 “URSS ver-

sus Resto del Mundo”, consiguiendo

un empate con el ex campeón mundial

Mijaíl Tal. 

El  25 de enero de
1947 en San Pablo,
Brasil, y ante 
representantes 
internacionales, 
Najdorf enfrentó a 45
tableros (ganó 39,
hizo tablas en 4 y 
perdió sólo con 2)
y 83 participantes que
eran relevados a 
medida que
se cansaban. 

PASA A PÁGINA SIGUIENTE
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Najdorf y

Genia su pri-

mer mujer

Con Eta la entre-

rriana que fue su

segunda esposa

y con quien formó

su nueva familia

en Argentina

Ese año de 1980 cuando compartimos

dos días en Merano, Miguel obtuvo el

Premio Kónex de Platino como el más

importante ajedrecista de la historia

en Argentina. 

Lo que no muchos saben es que Naj-

dorf hablaba ocho idiomas, que fue un

exitoso hombre de negocios, que

debe ser uno de los argentinos que

más viajes realizó, por el ajedrez, y

que a su pasión por este juego le su-

maba otra pasión no menor, su amor

incondicional por Newell’s Old Boys,

el club rosarino sobre el que pregun-

taba a cada argentino que encontraba

en algún lugar del mundo.

—Cuando me quedé a vivir en la Ar-

gentina comencé a enseñar ajedrez

mientras vivía en una piecita debajo

de una de las tribunas del viejo es-

tadio de Newell’s,  del Parque de la

Independencia. Por eso seré le-

proso hasta el último día de mi

vida.

l l l
Najdorf tuvo tres compañeras. La pri-

mera esposa se llamaba Genia y con

ella tuvo a su hija Lusha. Ambas mu-

rieron en Auschwitz. Luego en la Ar-

gentina se casó con Adela  con quien

tuvo a Mirta y Liliana, que le dieron

cinco nietos. Cuando Adela falleció

formó pareja con Rita con quien vivió

hasta 1996.

De aquellos días en Merano queda

como recuerdo las charlas con Miguel. 

En especial una en el Darling caffe,

frente al rio Passer, cuando contaba

con su vozarrón y locuacidad – me

hacía recordar en su forma de hablar

a un constructor sanjuanino, Franco

Paolini— la historia de la emperatriz

Sissi.

Por aquellos años todo el mundo ha-

blaba de Romy Schneider, la actriz

que había hecho mundialmente cono-

cida a Sissi a través de la película.

Y se hablaba de Romy porque en

esos días, el hijo mayor de la actriz

David, había muerto trágicamente a la

edad de 14 años: trepando las rejas

de su casa, resbaló y quedó atrave-

sado por una de ellas, lo que le per-

foró los intestinos. La actriz jamás se

recuperaría de este golpe y moriría al-

coholizada con 43 años.

l l l
Lo que pocas veces se dijo es que

Romy Schneider nació durante la ocu-

pación de la Alemania Nazi en Austria

y que poseía también la ciudadanía

francesa. Pero ella nunca solicitó la

ciudadanía austriaca, lo que le corres-

pondería por nacimiento y prefirió

mantener  la nacionalidad alemana de

su madre, Magda Schneider. ¿Por

qué? Aparentemente porque su padre

había colaborado con el nazismo.

Pero no nos apartemos del tema, la

verdadera Sissi era la emperatriz aus-

triaca Isabel de Baviera. Su vida es-

tuvo íntimamente ligada a Merano,

una pequeña localidad  tirolesa. Ocu-

rre que ella creyó en 1870 que esta lo-

calidad reunía las condiciones para

mejorar el estado de salud de su hija

María Valeria. 

Su esperanza se cumplió y tuvo como

consecuencia que la emperatriz reali-

VIENE DE PÁG. ANTERIOR

Nadie sobrevivió en
los campos de 
concentración nazis;
ni mi mujer, ni mi 
pequeña de tres años,
ni mi padre, ni mi
madre. También 
murieron mis cuatro
hermanos, mis tíos y
mis primos. No 
me quedó ningún 
pariente.



Najdorf jugó con los gran-

des de todas las épocas

por ejemplo con el ruso

Anatoly Karpov
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zara hasta el año 1889 otras cuatro vi-

sitas a Merano y que gran parte de la

nobleza y personalidades europeas vi-

sitaran el lugar que se convirtió a fina-

les del siglo XIX en uno de los

destinos turísticos más populares del

continente. 

Como una especie de homenaje a la

emperatriz austriaca, Merano mandó

construir el “camino de Sissi”, que

pasa por estaciones que tuvieron algo

que ver con las estadías de Isabel. 

l l l
Najdorf contaba con mucha gracia

sus encuentros con personalidades

del mundo. Gracias al ajedrez fue in-

vitado por varias personalidades de la

política y jugó partidas, entre otros,

con el líder soviético Nikita Krushev,

el primer ministro británico Winston

Churchill, el líder revolucionario cu-

bano Fidel Castro, el mariscal Tito de

Yugoslavia, el presidente Juan Do-

mingo Perón y hasta con  Ernesto

“Che” Guevara. 

—¿Imagino que les habrá dejado

ganar?

—Yo les proponía tablas. De esa

forma nadie perdía.

—¿Y ellos aceptaban?

—Fidel aceptó las tablas rápidamente.

En cambio el Che no aceptó.

—¿Y qué pasó?

—No tuve más remedio que ganarle—

decía mientras lanzaba una carcajada

que se sentía en todo el café.

l l l
¿Cómo hacía Najdorf para retener en

su cabeza las jugadas de 45 tableros

en forma simultánea?

—Mi memoria es my selectiva. Si

vos me prestas mil dólares, yo me

olvido en el acto—, decía guiñando

un ojo. En realidad, yo puedo olvi-

darme de un apellido, de una cara

pero no olvido una partida. Lo im-

portante es recordar las posicio-

nes. Por supuesto  me hacían mil

variantes para marearme y hacerme

perder. Pero pocos lo lograron.

l l l
El periodismo me brindó la posibilidad

de charlar con personajes de la talla

de Najdorf, de Enzo Ferrari, de Mario

Moreno “Cantinflas”, del cardenal Sa-

moré,  Estas charlas con Miguel Naj-

dorf en Merano eran otras de las que

s

—Fidel aceptó las 
tablas rápidamente.
En cambio el Che no
aceptó.
—¿Y qué pasó?
—No tuve más 
remedio que ganarle

PASA A PÁGINA SIGUIENTE
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justificaban ampliamente haber de-

jado mi carrera de ingeniería para

dedicarme al periodismo. Cerramos

entonces la nota con un pequeño

diálogo con  Miguel:

—¿Cómo hizo para sobreponerse

a la pérdida de todos sus seres

queridos?

—Después de la guerra volví a Po-

lonia donde constaté que había per-
dido a toda mi familia. Nadie
sobrevivió en los campos de con-
centración nazis; ni mi mujer, ni mi
pequeña de tres años, ni mi padre,
ni mi madre. También murieron mis
cuatro hermanos, mis tíos y mis pri-
mos. No me quedó ningún pariente.
Si yo hubiera vuelto en lugar de
quedarme en la Argentina, también
hubiera muerto. Pero la vida te da
revanchas y consuelos. Yo empecé
en la Argentina con lo puesto y logré
hacerme una posición. Por eso soy
argentino y hasta cambié mi nom-
bre. El dolor de la tragedia y de la

derrota te tiene que ayudar a afron-

tar la vida, como en una partida, con

llorar y lamentarse no se resuelve

nada.

El viernes 4 de julio de 1997, a los

87 años, Miguel Najdorf, el pa-

triarca del ajedrez argentino, el ju-

gador respetado en todo el

mundo, murió en Málaga, España,

en el marco de uno de sus infini-

tos viajes por el mundo. 

VIENE DE PÁG. ANTERIOR

Frases de Don Miguel
«Bobby sólo arroja las piezas y
solas caen en las casillas correc-
tas».

«Capablanca fue el mejor porque
no necesitó molestarse».

«Cuando Tahl sacrifica una pieza,
vale comprobar porqué; cuando
Petrosian hace algún sacrificio,
vale rendirse; cuando Kasparov sa-
crifica algo, vale comprobar y ren-
dirse».

«Cuando la partida termina, los
maestros se estrechan caballeres-
camente las manos, porque no pu-
dieron estrangularse.»
(bromeando)

«De chico mi madre me escondía
los tableros y las piezas, así que
tenía que arreglarme a ciegas».

«El ajedrez es lo que me da fuerza
para seguir viviendo».

«El ajedrez me enseñó a ganar y a
perder, pero mi mejor jugada fue
quedarme en la Argentina».

«Él prefiere entrar en la historia del
ajedrez solo». (Refiriéndose a
Bobby Fischer).

«Es un hombre maravilloso, difícil
de encontrar. Tiene un gran cora-
zón, está rebosante de ingenio y
buen humor. Es modesto y
grande». (Refiriéndose a Raúl Ca-
pablanca).

«Frente al tablero no existe el ape-

llido, sólo cuenta la posición».

«Los jóvenes tienen tiempo para
triunfar, combinar, atacar, buscar la
belleza, es privilegio de jóvenes con
talento. El aplomo del juego posicio-
nal vendrá después».

«Mi familia no veía con buenos ojos
que me dedicase al ajedrez. Pero yo
me gradué como profesor en mate-
máticas y logré ser tercer tablero de
mi país en 1935»

«Nací dos veces sin haber pasado
por el requisito de la muerte; la pri-
mera, al igual que todo el mundo, y
la segunda, a los 29 años, cuando
llegué a la Argentina»

«No me pidan que compare a Bobby
Fischer con Capablanca, Alekhine o
Kasparov. Hacerlo sería tan desati-
nado como establecer parámetros
de superioridad entre genios como
Dalí, Picasso, Newton, Einstein, Mo-
zart o Chopin».

«No volveré nunca a jugar contigo.
Has insultado a mi amigo». (cuando
un oponente se maldijo a sí mismo
por una mala jugada)

«Personalmente, yo prefiero mirar
hacia el futuro en donde un pro-
grama de computadora gane el tí-
tulo mundial de Ajedrez. La
humanidad necesita una lección de
humildad».

«Tengo una memoria privilegiada,
según para qué. Si me prestan di-
nero, trato de olvidarme en el acto».

s
s

s
s

s
s

s
ss

s
s
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s
s
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s
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Desde 2007, se
celebra el Día del
Ajedrez en Argentina,
un tributo en fecha
coincidente con el
aniversario del
nacimiento de Don
Miguel Najdorf,
sucedido el 15 de
abril de 1910.
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Una publicación 
que llegó a marcar
tendencias en el país

Sábado 6 de marzo de 2021

LA HISTORIA DE LAS GRANDES REVISTAS ARGENTINA

R
ico Tipo fue un semanario ar-

gentino de humor que apare-

ció desde finales de 1944

hasta el año 1972. Fue fundado y di-

rigido por Guillermo Divito.

José Antonio Guillermo Divito había

llegado a muy corta edad a formar

parte del equipo estable de Pato-

ruzú, semanario en el que desarro-

lló sus primeros personajes. Allí

comenzó a dibujar sus primeras chi-

cas. Parece ser que la enorme sen-

sualidad de las formas de estas

muchachas no era del agrado del di-

rector de la revista, Dante Quinterno,

quien le sugería retoques y faldas

más largas.

l   l   l
Cansado de estos choques y ante una

negativa de aumento de sueldo, Divito

se lanzó a crear su propia revista,

Rico Tipo, que vio la calle un 16 de

noviembre de 1944 y al año siguiente

ya rondaba los 350.000 ejemplares

de tirada semanal.

l   l   l
Divito llevó a Rico Tipo, además de

sus chicas, a toda una saga de perso-

najes que retrataban distintos aspec-

tos reconocibles para el ciudadano

medio: Pochita Morfoni, una mujer

obesa que sólo piensa en la comida;

Fúlmine, un hombre feo y vestido de

negro que trae consigo mala suerte y

desgracias; Fallutelli, prototipo del em-

pleado adulador del jefe y traidor con

sus compañeros; Bómbolo, un gordito

bonachón e ingenuo que no sabe en-

tender el sentido figurado y siempre

se toma las cosas literalmente; Pian-



tandino, un simpático ladronzuelo,  El

abuelo, un viejito verde en el fondo

inofensivo y enamoradizo de las jo-

vencitas; Gracielita, una niña muy mo-

derna y avispada.

l   l   l

Pero, por sobre todos, siempre des-

tacó El otro yo del Dr. Merengue, “una

especie de Mr. Hyde criollo”, según lo

definió Pablo de Santis en su libro

Rico Tipo y las Chicas de Divito. El Dr.

Merengue se comportaba según exi-

gen las convenciones sociales más

conservadoras: serio, formal, ecuá-

nime, correcto y desapasionado, sin

perder jamás la compostura, mientras

que su otro yo revelaba en el último

cuadrito de la tira los verdaderos sen-

timientos o pensamientos del doctor.

El apogeo

R
ico Tipo tuvo dos décadas

de gloria: 1940 y 1950. En

ellas su tirada y aceptación

popular fueron masivas.

La gente adulta se reconocía en sus

páginas y en sus personajes y gozaba

de ese humor donde las pasiones y la

sensualidad no estaban del todo au-

sentes.

l   l   l
Las chicas de Divito, sobre todo, lan-

zaban un mensaje de desparpajo que

la distinguía de otras publicaciones

que buscaban ser más familiares. La

revista alcanzó tal éxito y popularidad

que llegó a imponer la moda de la

Buenos Aires de su época. Las muje-
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res querían parecerse a las chicas de

Divito que frecuentemente aparecían

en las tapas de la revista. Los hom-

bres soñaban con ese modelo de

mujer y también adoptaban los ves-

tuarios de los personajes masculinos

que Divito dibujaba: trajes cruzados

con chaquetas muy largas y con mu-

chos botones.

Las sastrerías sacaban cada tempo-

rada “trajes Divito” y hasta hubo “mu-

ñecas Divito”, como un anticipo de lo

que hoy es el merchandising.

El declive y la
desaparición

L
a liberalidad sexual que em-

pieza a manifestarse a finales

de la década del sesenta co-

Fallutelli, prototipo del em-

pleado adulador del jefe y

traidor con sus compañeros

Bombolo

Las famosas chicas Divito, in-

mortalizadas en un monumento

en la ciudad de Buenos Saires,

en el Paseo de la Historieta.



menzó a debilitar la influencia de la re-
vista. Los sucesos políticos en el país,
asimismo, requerían la mirada hacia
esos temas, tan lejanos a Divito. El
destino de la publicación hacia finales
de los sesenta hubiese sido cambiar
su estilo o desaparecer. Divito, muerto
en 1969, no llegó a ver la desaparición
de su revista, que se produjo tres años
más tarde, ni un cambio de estilo que
seguramente no le hubiese gustado.
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J
osé Antonio Guillermo Di-
vito nació en Buenos Aires,
el 16 de julio de 1914 y

murió en Lages, Brasil, 5 de julio
de 1969.
Su padre, un prestigioso médico,
tenía prevista para él una sólida
carrera universitaria y lo inscribió
en el colegio Champagnat de
Luján. Pero Guillermo Divito
pronto comienza a delinear una
vida que siempre estuvo más li-
gada a los placeres mundanos y,
sin completar sus estudios, co-
mienza tempranamente a presen-
tar sus trabajos en la Editorial
Columba. 

l   l   l
La inmensa calidad de sus colabo-
radores, cimentó además una tra-
yectoria en la que muchos
grandes del humor argentino hi-
cieron sus primeros pasos, mien-
tras que otros aportaron y
acrecentaron su experiencia y

buen hacer. Como bien dijera
Geno Díaz: “todo el quién es
quién del humor argentino pasó
por Rico Tipo”. Oscar Conti “Oski”,
Alejandro del Prado “Calé”, Hora-
cio S. Meyrialle, Carlos Warnes
“César Bruto” o “Napoleón Verda-
dero”, Miguel Ángel Bavio Esquiú
“Juan Mondiola”, Rodolfo M. Ta-
boada, Juan Ángel Cotta, Aldo
Cammarotta, Faruk, Gius, Pedro
Seguí, Toño Gallo, Joaquín La-
vado “Quino”, Billy Kerosene,
Mazzone, Wimpi, Guillermo Gue-
rrero, Alfredo Levalle, Tomás El-
vino Blanco, Lalo Rey y una
inabarcable lista transitaron por
Rico Tipo en sus 28 años de vida.

l   l   l
Divito falleció en un accidente de
carretera en Brasil, país que
amaba, chocando con su depor-
tivo rojo contra un camión el 5 de
julio de 1969. Falleció en el acto.
Tenía 54 años de edad.

Divito

LAS GRANDES REVISTAS ARGENTINA



CREER O REVENTAR:
LO DICE UN PROFESOR DE HARVARD

Cuando nos visitaron
extraterrestres

11vidriera
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el catedrático de astronomía con más

años de servicio en Harvard, ha publi-

cado cientos de artículos pioneros y ha

colaborado con grandes figuras como el

fallecido Stephen Hawking) hacen que

sea difícil descartar por completo su

tesis.

“Pensar que somos únicos, especiales y

privilegiados es arrogante”, dijo a la AFP

en una entrevista realizada por videolla-

mada. “La postura correcta es ser mo-

desto y decir: ‘No somos nada especial,

tema Solar en 2017 es que se trataba

de tecnología alienígena.

lll

¿Suena raro? Avi Loeb dice que la evi-

dencia muestra que no lo es tanto, y

está convencido de que sus pares en la

comunidad científica están tan absortos

en el pensamiento grupal que no están

dispuestos a manejar el principio de la

navaja de Occam, que reza que en

igualdad de condiciones la explicación

más sencilla suele ser la más probable.

Las credenciales estelares de Loeb (fue

D
escubrir que hay vida inteligente

más allá de nuestro planeta po-

dría ser el evento más transfor-

mador en la historia de la humanidad,

pero ¿qué pasaría si los científicos de-

cidieran ignorar colectivamente la evi-

dencia que sugiere que eso ya ha

sucedido?

Esa es la premisa de un nuevo libro de

un astrónomo de primer nivel, que sos-

tiene que la más simple y mejor explica-

ción para las características

extremadamente inusuales de un objeto

interestelar que atravesó nuestro Sis-
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peculiaridades observadas: larga y del-

gada como un cigarro, o plana y re-

donda como un panqueque, casi tan

delgada como una navaja.

Loeb dice que las simulaciones apuntan

a esta última, y cree que el objeto fue

diseñado deliberadamente como una

vela ligera propulsada por radiación es-

telar.

Otra rareza fue la forma en que se

movió el objeto, lo que acentuó la extra-

ñeza de su paso.

Antes de encontrarse con nuestro Sol,

‘Oumuamua’ estaba “en reposo” en re-

lación con las estrellas cercanas, algo

estadísticamente muy raro.

En lugar de pensar en él como una

nave que se precipita en el espacio,

desde la perspectiva del objeto, nuestro

Sistema Solar se estrelló contra él.

“Quizás ‘Oumuamua’ era como una

boya que descansaba en la extensión

del universo”, escribe Loeb. Como un

cable trampa dejado por alguna forma

de vida inteligente, esperando ser acti-

vada por un sistema estelar.

lll

En un artículo en Forbes, el astrofísico

Ethan Siegel se refirió a Loeb como “un

otrora respetado científico” que, al no

haber logrado convencer a sus compa-

ñeros de sus argumentos, se había afi-

cionado a complacer al público.

Loeb, por su parte, protesta por una

“cultura de la intimidación” en la acade-

mia que castiga a quienes cuestionan la

Para explicar lo sucedido, los astróno-

mos tuvieron que idear teorías novedo-

sas, como que estaba hecho de hielo

de hidrógeno y por ello no tendría ras-

tros visibles, o que se desintegró en

una nube de polvo.

“Las ideas que surgieron para explicar

propiedades específicas de ‘Oumua-

mua’ siempre involucran algo que no

habíamos visto nunca antes”, dijo Loeb.

“Si esa es la dirección que estamos to-

mando, ¿por qué no contemplar un ori-

gen artificial?”.

Navegando en luz
‘Oumuamua’ no fue fotografiado de

cerca durante su breve estadía; solo

supimos de su existencia una vez que

ya estaba saliendo de nuestro Sistema

Solar.

Hay dos formas que encajan con las

hay muchas otras culturas por ahí y

solo tenemos que encontrarlas’”.

lll

Loeb, de 58 años, expone el argumento

de los orígenes extraterrestres del ob-

jeto llamado ‘Oumuamua (“explorador”

en hawaiano) en “Extraterrestrial: The

First Sign of Intelligent Life Beyond

Earth” (Extraterrestre: el primer signo

de vida inteligente más allá de la Tie-

rra).

Los hechos

son los siguientes
En octubre de 2017, los astrónomos

observaron un objeto que se movía tan

rápido que solo podría haber venido de

otra estrella, con lo que sería el primer

intruso interestelar registrado.

No parecía ser una roca ordinaria, por-

que después de lanzarse alrededor del

Sol, aceleró y se desvió de la trayecto-

ria esperada, impulsada por una fuerza

misteriosa.

Esto podría explicarse fácilmente si se

tratara de un cometa que expulsa gas y

escombros, pero no hay evidencia visi-

ble de esta “desgasificación”.

El objeto viajero también se sacudió de

una manera extraña, según se infirió

por cómo se volvió más brillante y más

tenue en los telescopios de los científi-

cos, y fue inusualmente luminoso, lo

que posiblemente sugiera que estaba

hecho de un metal brillante.

CUANDO NOS VISITARON...

Esta es la imagen

que la Agencia Es-

pacial Europea

(ESA, en sus siglas

en inglés) hizo de

Oumuamua en junio

pasado.

En octubre de 2017,
los astrónomos
observaron un objeto
que se movía tan
rápido que solo
podría haber venido
de otra estrella, con
lo que sería el primer
intruso interestelar 
registrado.
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podemos emplearlas en la Tierra”, dijo

Loeb, quien pasó su infancia en una

granja israelí leyendo filosofía y refle-

xionando sobre las grandes preguntas

de la vida.

ortodoxia, al igual que Galileo fue casti-

gado cuando propuso que la Tierra no

era el centro del universo.

Comparada con las ramas especulati-

vas pero respetadas de la física teórica,

como la búsqueda de materia oscura o

de multiversos, la búsqueda de vida ex-

traterrestre es un camino mucho más

sensato a seguir, dijo.

lll

Es por eso que Loeb está impulsando

una nueva rama de la astronomía, la

“arqueología espacial”, para buscar se-

ñales biológicas y tecnológicas de vida

extraterrestre.

“Si encontramos evidencia de tecnolo-

gías que tardaron un millón de años en

desarrollarse, entonces podemos obte-

ner un atajo hacia estas tecnologías,

Capturas de video en las que se observa el presunto OVNI que muchos avistaron el lunes 14 de septiembre en las inmediaciones de New

Jersey, EEUU.

El profesor de la Universidad de Harvard,

Abraham Loeb, en Lexington, Massachusetts.

El astrofísico Ethan

Siegel se refirió a

Loeb como "un otrora

respetado científico

que, al no haber

logrado convencer a

sus compañeros de

sus argumentos, se

había aficionado a

complacer al público”.
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la semana

La foto

El personaje

PulgaresLa frase

“ ”

Un presidente

enojado: Como todos

los años, con el mensaje

anual del presidente Al-

berto Fernández, se dio

inicio al periodo ordinario

del Congreso de la Na-

ción. En un extenso dis-

curso, Fernández criticó a

opositores, justicia y me-

dios de difusión y anunció

que iba a denunciar pe-

nalmente a la gestión an-

terior por el

endeudamiento del país.

Por momentos enojado, el
discurso presidencial fue

muy escueto en lo que

vendrá para el país. Y los

dirigenetes de las fuerzas

políticas opositoras critica-
ron el mensaje del primer

mandatario.

H oracio Rodríguez Larreta
dio inicio a las sesiones

legislativas de la Ciudad de
Buenos Aires con su mensaje
anual desde su casa. Tras unas
vacaciones de cinco días con
sus hijas en Brasil, al regresar
tuvo que cumplir con el aisla-
miento obligatorio de 10 días. Y
se refirió al tema: "Este año

más que nunca necesitaba

unos días de descanso. Para

mí fue por lejos el año más

duro de mi vida. Como jefe

de Gobierno y desde lo per-

sonal, que es algo en lo que

nunca entro en detalles, fue

un año de mucho dolor para

mí y para mi familia".

L a recaudación tri-
butaria registró en

febrero su sexto in-
cremento consecutivo
en términos reales, im-

pulsada por las retencio-
nes y por la reactivación del
mercado interno. Según in-
formó el Ministerio de Econo-
mía, en el segundo mes del
año el Estado obtuvo
$716.595 millones, lo cual im-
plicó un incremento anual del
51,9% en términos nominales.

L os aumentos de
marzo: las com-

pañías de TV paga,
internet y telefonía
fija harán un ajuste
en las facturas de
marzo de entre el 5 y el
7,5%. En telefonía móvil, habrá
aumentos del 7,5% y 2,5%. La
cuota de la prepaga en marzo
tendrá un incremento del 3,5%.
Las cuotas de los colegios pri-
vados tienen autorizado au-
mentos. Y las empresas de
colectivo buscan aumentar el
precio del pasaje en más de un
40%.

E l expresidente del Barcelona Josep María
Bartomeu y otros exdirigentes del club fue-

ron detenidos acusados de "administración des-
leal y corrupción entre particulares", en el marco
de una causa por la supuesta difamación en
redes sociales a algunos jugadores y opositores
al exmandatario. Los arrestos se produjeron
luego de que la Justicia catalana ordenó un alla-
namiento a las oficinas de la institución, ubica-
das en el estadio Nou Camp. Lionel Messi fue el
más perjudicado al darse a conocer su contrato
con el club catalán.

Barcelona está que arde
con detenidos y escándalo

Voy a morir en Roma,

a la Argentina no

vuelvo

El Papa 

Francisco fue

entrevistado

por el 

periodista 

Nelson Castro



Sábado 6 de marzo de 2021

Ante la intensa lluvia, muchos sectores del Estado reaccionaron con horarios de la administración pública

política 15Juan Carlos Bataller Plana

jcbatallerplana@fundacionbataller.org

@ juancabataller

Juan Bataller

Estado es quien tiene que dar solucio-

nes de trabajo a miles de sanjuaninos,

llegó la hora de debatir si no es mejor

empezar a tener menos empelados

públicos, mejor pagos y dispuestos a

trabajar el tiempo y a la hora que sea

necesario. Y funcionarios que sepan

de sus temas.

No es posible que parte del problema

de la pésima implementación de la

Red Tulum fuese porque no empeza-

ron a tiempo las obras de los centros

de transbordo. Y nadie renunció por

ese “olvido”.

O que el sistema acusatorio penal no

haya empezado en Jáchal e Iglesia se

deba en parte a que el juez no tiene el

juzgado al día y principalmente por-

que quienes debían poner en condi-

ciones un edificio, estaban de

vacaciones y “se durmieron”. 

Más allá de la pandemia, hay oficinas

de la Administración casi paralizadas.

Se necesitan meses para trámites en

donde lo lógico es que se demoren

minutos y se ven perjudicados quie-

nes necesitan un certificado, quienes

no pueden obtener una escritura o un

final de obra. 

Y muchas veces no es un problema

de los gremios que los empleados no

trabajen, es del funcionario que está a

cargo de esa repartición.

El mayor problema de la lluvia del

lunes fue que las medidas de preven-

ción debían haberse realizado el do-

mingo, pero ese día la gran mayoría

no trabaja. Y no hay una planificación

de Prevención Civil con intendentes

respecto de lugares de evacuación y

ayudas.

El lunes, un comité especial movilizó

a intendentes y organizó la ayuda. 

El problema es que los damnificados,

con el barro hasta las rodillas y con

pérdidas de lo poco que tienen, no

saben de domingos y feriados...

M arzo llegó con intensas llu-
vias. En la madrugada del

lunes, los sanjuaninos nos

despertamos con una tormenta que

afectó a varios departamentos de la

provincia, con evacuados, casas

que ya estaban semidestruidas por

el terremoto y terminaron de colap-

sar, varios accidentes automovilísti-

cos con un fallecido, calles

inundadas, rutas que se transforma-

ron en ríos, pérdidas millonarias en

la agricultura y en el comercio y

todos los problemas que puede

tener una provincia que sigue sin

estar preparada para los días de llu-

via. 

A las 5,30 empezó a llover fuerte

durante una hora. El primer comuni-

cado de Educación fue a las 7.20. A

esa hora, los chicos ya salieron de

su casa. Principalmente los que utili-

zan el transporte público. 

Entendiendo que muchas veces el

Las lluvias dejaron en
evidencia a los burócratas



Sábado 6 de marzo de 2021

16
Rejuvenecimiento arterial

hablemos
de salud

Escribe

Gustavo Alcalá  Médico cardiólogo

Se había logrado documentar hace al-

gunos años la regresión de las placas

ateroscleróticas con potente medicación

para descender el colesterol sanguíneo, y

vasodilatadores que mantuvieron la pre-

sión arterial en cifras seguras.

En una investigación reciente del Instituto

Nacional del Corazón en Varsovia, por pri-

mera vez con una técnica de imágenes

cardíacas avanzada, Tomografía Compu-

tada Cardíaca, se estudió el efecto directo

de una dieta predominantemente vegeta-

riana, rica en legumbres; frutas; carnes de

aves de corral y francamente limitada en

grasas saturadas (carnes rojas; manteca;

yema de huevo); granos refinados y bebi-

das azucaradas (aunque ninguno de los

participantes padecía diabetes).

Los poco más de 90 pacientes con obs-

trucciones arteriales documentadas leves

o moderadas, que no requerían trata-

miento mecánico con bypass aortocorona-

rio o angioplastia, fueron asignados al

azar a la intervención intensiva de dieta y

ejercicio aeróbico o los consejos habitua-

les. En ambos grupos recibían trata-

miento farmacológico óptimo.

Seguimiento a corto plazo, de

poco más de un año
Las imágenes se repitieron luego de un

lapso predeterminado de 66 semanas y

se apreció disminución del volumen de

obstrucciones no calcificadas en ambos

grupos, pero más notable (51 mm cúbi-

cos) con modificaciones en la alimenta-

ción y actividad física sumados a la

medicación (21 mm cúbicos)que en el

tratamiento medicamentoso óptimo.

Un marcador bioquímico de inflamación

arterial llamado proteíca C reactiva ultra-

sensible también descendió más en el

grupo intensivo, lo que confirma la esta-

bilización de estas obstrucciones propen-

sas a la ruptura y oclusión total.

No tenemos que obsesionarnos con el

cuidado de todas nuestras arterias, solo

mantengamos jóvenes las que no quere-

mos que se tapen…

Que yo conozca, en la vida coti-

diana normal, hay dos clases de

impertinentes: los jóvenes y los viejos.

Los jóvenes son esos que con sus físi-

cos frescos, casi perfectos, hacen

alarde de su edad y de su apariencia. A

veces, de su vigor y destreza. Son

quienes, con solo pasar delante de no-

sotros, nos hacen notar su vitalidad

con soberbia y espontaneidad. Son

quienes nos enrostran su agilidad men-

tal y su turgencia física. Particular-

mente las niñas, esas mujercitas que

rajan la tierra y lo saben; esas imperti-

nentes que pasan arrogantes como di-

ciendo “aquí voy yo “, y nos hacen

notar el paso del tiempo....y nuestra

envidia.

En el otro extremo etario están quie-

nes, por portar canas, creen que el

mundo les debe rendir honores. Esos

veteranos/as que atropellan y dan por

sentado que tienen prioridad en todo;

Impertinentes

algo de alguien
Escribe

Gustavo Ruckschloss

existen los turnos ni las esperas. Aquí tam-

bién, en quienes más se nota es en las mu-

jeres. Son las más zafadas, supongo que es

porque se creen que tienen el plus de ser

grandes (de edad) y, además, ser mujeres.

Esa diferenciación de cortesía que imponen

cuando les conviene.

en hablar de todo, con todos y de lo

que sea, sin percatarse que se entro-

meten maleducadamente. O si se dan

cuenta, no les importa, porque piensan

que todo les es permitido; que tienen el

derecho a todo.  Son los/as que atrope-

llan en las colas sin importarles los

demás; las que creen que para ellas no
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perimidos, y, en el interior del país, con

una absoluta carencia de recursos, solo

superada por el esfuerzo personal de sus

miembros.-

La justicia nacional, la de allá, está sos-

pechada, sea el gobierno que sea, de

condicionarlos, de haberse convertido en

un “jugador” político de tamaña enverga-

dura.-

Nadie seguramente puede negar la nece-

sidad de “Reformar” la justicia nacional,

de darle estructuras y sistemas diferen-

tes. Hoy por hoy, en verdad desde hace

rato, se deviene en una misión imposible,

pues es tanta la grieta que en la discu-

sión hasta parece bueno lo horrible, todo

está bajo sospecha, cada cual en su

“quintita”. Realmente inviable.

E n el orden nacional, tanto desde los
ámbitos académicos como desde la

política o desde los medios de comunica-

ción expresa o tácitamente, no solo se

reconoce, sino que se reclama, desde

hace ya larguísimo tiempo, la necesidad

de reformular, “reformatear”, de base, la

administración de la justicia.-

Esos reclamos se verifican con mayor

rigor en la ciudadanía toda, siempre y

cuando no se la mezcle con análisis polí-

ticos de ocasión.-

Desgraciadamente, fruto de nuestra in-

madurez institucional, el tema de la re-

forma judicial nacional estuvo, está y

estará “empantanada”, pues lo que se

proponga, desde cualquier sector, estará

sospechado de motivaciones espurias o

“poco santas”.-

La justicia nacional, frente a las justicias

provinciales y de la Ciudad Autónoma,

tiene un atraso fenomenal, con sistemas

¿Es posible una reforma judicial nacional?

temas de la justicia
Escribe

Eduardo 
Quattropani

Fiscal General de la

Corte de Justicia de

San Juan

“Sin perjuicio” es una expresión que le-

vanta una condición a la afirmación ante-

rior, o sea, que lo anterior no afecte algo

que se quiere enfatizar. Por ejemplo:

“Nuevas redes sociales son bienvenidas

como nuevos medios de comunicación,

sin perjuicio de la privacidad y de la cali-

dad en las relaciones interpersonales”.

Con respecto a la palabra perjuicio, esta

P erjuicio indica un deterioro o detri-
mento de un bien, una ganancia o

una reputación.

Los perjuicios materiales como, por ejem-

plo, la destrucción de un inmueble, es re-

ferido en derecho como “daño”.

En relación al daño de una reputación, el

perjuicio es moral y, en materia civil, se

enmarca dentro de los delitos de injuria y

calumnia que atentan contra la dignidad y

el honor.

“Sin perjuicio de lo anterior” es una

forma de expresar que lo que se men-

ciona anteriormente continúa a ser com-

pletamente válido a pesar de lo que sigue

en un discurso, por ejemplo, “Los avan-

ces en química han mejorado de manera

significativa la vida en sociedad, como la

creación de medicamentos, conservantes

y fertilizantes. Sin perjuicio de lo anterior,

el abuso de los químicos para reemplazar

productos naturales ha causado muchos

daños en nuestros cuerpos y en el medio

ambiente”.

Las palabras que nos confunden:
Prejuicio y Perjuicio

el poder de 
las palabras

Escribe Aída Elisa González de Ortiz
Directora del Instituto de Investigaciones Lingüísticas y 

Filológicas Manuel Alvar  (INILFI) de la FFHA de la UNSJ. 

Miembro de la Academia Argentina de Letras

se refiere al deterioro o pérdida de algo

que le pertenece o que debería pertene-

cer en un futuro al sujeto.

El prejuicio es una idea preconcebida

por estereotipos negativos como, por

ejemplo, “Los prejuicios no tienen funda-

mentos racionales y aumentan la intole-

rancia en las relaciones sociales”.
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Frases tales como, “siento un puño en

el estómago” ante una situación an-

gustiosa; “no lo trago” cuando nos referi-

mos a alguien que nos provoca rechazo,

o “sentir mariposas en el estómago”

cuando nos referimos al estado de ena-

moramiento, demuestran que el intestino

está estrechamente ligado a niveles de

estrés, al estado de ánimo y emociones.

Ante problemas  intestinales, algo clave

que tenemos que hacer, es observar si

estamos atravesando una situación es-

tresante o ya nos sobreadaptamos a ella

perpetuándose así  la sensación de ma-

lestar. A los fines de revertir esta situa-

ción y mejorar tu salud digestiva, es

importante  instalar diariamente hábitos

que generen bienestar y placer, estimu-

lando la secreción de serotonina (medita-

ción, yoga, caminatas, hobbies, escuchar

música). Otra de las acciones a atender

es tratar de dormir mejor: en cuanto a ca-

lidad y horas de sueño, respetando el

ritmo biológico y los patrones de sueño.

La serotonina es un neurotransmisor que

afecta a muchas funciones corporales (ej:

el peristaltismo intestinal), como también

está asociado a muchos trastornos psi-

quiátricos. Su concentración puede

verse reducida por el estrés, influyendo

en el estado de ánimo, la ansiedad y la

dificultad para experimentar tranquilidad

y felicidad. Es interesante también saber

que la mayoría de la serotonina del

cuerpo, se encuentra en el tracto gas-

trointestinal.

Por otra parte, el sistema de creencia

que vamos construyendo en relación

tanto de los hábitos alimentarios como de

lo que ingiere, impacta también en la

salud intestinal. Hay mucha gente que

cree, a veces por una moda pasajera,

que algunos componentes de los alimen-

tos les van a hacer daño sin que tengan

realmente una alergia o una intolerancia,

o por el contrario, pensar que una dieta

extremadamente restrictiva sería la solu-

ción a cualquier malestar digestivo. 

Por todo esto, es que el sistema digestivo

dice mucho de cómo afrontamos y senti-

mos la vida.

Salud Mental - Salud Digestiva: 
¿cuál es la conexión?

psicología
Analía De los Ríos Psicóloga

Escribe

Los hijos que nacen luego de cele-

brado el matrimonio, se presumen

hijos del o la cónyuge, salvo prueba en

contrario.

Cuál es la situación que se plantea res-

pecto del vínculo filial de la persona por

nacer o nacida, en caso de disolución del

matrimonio. En esta circunstancia, el Có-

digo Civil y Comercial de la Nación dis-

pone que se presume que los hijos

nacidos en el plazo de trescientos días

de interpuesta la demanda de divorcio o

nulidad matrimonial, de la separación de

hecho o muerte, son hijos del o la cón-

yuge.

Este plazo se determina teniendo en

cuenta el momento que dejaron de convi-

vir los esposos, dado que no se presu-

men las relaciones sexuales propias de

Filiación de los hijos nacidos en el matrimonio

la columna jurídica
Escribe

Marianela López

Abogada. Jueza de Familia

la convivencia matrimonial.

La presunción para determinar la atribu-

ción del vínculo filial es iuris tantum, es

decir que admite prueba en contrario que

desvirtúe la misma.

La presunción no se aplica a los casos

de técnica de reproducción humana asis-

tida, debiendo el o la cónyuge prestar su

consentimiento previo, informado y libre.

Si ocurriere que existan matrimonios su-

cesivos de la mujer que da a luz, también

se aplica la presunción de que si nace

dentro de los trescientos días de la diso-

lución o anulación del primer matrimonio

y dentro de los ciento ochenta días de la

celebración del segundo matrimonio, el

vínculo filial lo tiene con el primer cón-

yuge, siempre admitiéndose la prueba en

contrario.
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Marcelo Delgado Economista

Escribe

Hace días, que estoy buscando una
raqueta de tenis, nada sofisticado,

pero efectiva para disfrutar del cada vez

más popular juego. En San Juan, hay

más de 2.000 aficionados a la disciplina,

y una decena de clubes cuentan con

canchas, la mayoría de polvo de ladrillo. 

Fui a visitar varias casas de deporte, al-

gunas especializadas incluso, y nada.

Hasta que un aficionado al deporte y pro-

pietario de un comercio especialista, me

dijo: – Marcelo, no vas a encontrar ra-

quetas en la provincia. Ahora, se piden

por internet, a las casas oficiales. Ojo,

que hay que especificar bien lo que estás

buscando, porque te van a enviar lo que

pidas en el catálogo digital. Pasa lo

mismo con las zapatillas y otros insumos

caros, como bolsos.

Luego de escuchar atentamente el con-

sejo, le pregunté cómo hace entonces

para subsistir, si ya no puede vender ra-

quetas, bolsos y zapatillas. Con cierta re-

signación, me respondió que ha

mejorado el trabajo de encordados, la

venta de pelotas, cubre grip, anti vibrado-

res y la reparación de raquetas. También,

asesora a sus clientes que quieren com-

prar y les cuesta comprender el detalle

de las especificaciones del catálogo

(como lo hizo conmigo) y que está desa-

rrollando nuevos productos para darle

continuidad a su tienda, que lleva más de

20 años en el mercado.

Al salir recordé también que tuve que

pedir por internet, unos repuestos de la

moto de mi hijo, que antes conseguía en

las casas locales y que ahora ya no los

traen. Mientras recordaba esto, me llegó

El comercio, entre la resignación
y la oportunidad

una publicidad por Instagram de un su-

permercado que lleva tu pedido a domici-

lio y que no cuenta con atención al

público. 

Cuando llegué a mi casa me encontré

con un paquete, una notebook que com-

pré el mes pasado en una oferta increíble

que me llego al correo electrónico, en 18

cuotas y con tarjeta de crédito.

En todos los casos, sin quererlo, tuve

que operar en un canal que me cuesta

aceptar: la compra digital. 

En este contexto, si consideramos los

costos fijos que tiene un local comercial,

en alquileres, personal, servicios, habili-

taciones, impuestos y destinamos una

buena parte de ese dinero a publicidad y

redes, al comercio le reditúa mucho más

este esquema y puede acceder a un mer-

cado mucho más amplio. 

En una primera instancia, pensé que esta

situación era producto de la pandemia.

Sin embargo, me parece que la restric-

ción producto del COVID, solo aceleró un

proceso que será irreversible, aún con

toda la población inoculada.

El comercio, entonces, tiene la posibili-

dad de resignase o capitalizar una nueva

oportunidad.
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Caminata, maridaje de vinos y quesos,
picnic bajo las estrellas y astroturismo.
Reservas al 02644682181. Cupos limita-
dos bajo protocolo.

La cantante Mariana Clemenceau dará
un show de flamenco fusión este sábado
en La Kelita (Jockey Club San
Juan).Cena Show.  Reservas al
2644194896.

El Teatro del Bicentenario ofrece diferen-
tes tipos de visitas en vacaciones de ve-
rano. A la visita guiada general y la visita
guiada técnica, se suma la visita exprés.
Con duración aproximada de 15 minutos,
se puede realizar gratuitamente, de mar-
tes a viernes, de 10 a 13, sin reserva pre-
via. Para participar es necesario
registrarse, crear usuario y solicitar turno
a través de la página web del teatro
www.teatrodelbicentenariosanjuan.org; o
telefónicamente a 264 427
6438/39/71/72, interno 114. Todas las vi-
sitas son gratuitas.

El Parador Puerto Aventura, del dique
Punta Negra, cuenta con un paseo en ca-
tamarán. Esta actividad está disponible
todos los sábados, domingos y feriados
de 11 a 19. El paseo dura 50 minutos y el
valor es de 500 pesos para mayores y
350 para niños y jubilados. Para realizar

reservas, los interesados pueden a ha-
cerlo a través de Whatsapp al
2644148998 y las consultas también se
reciben por puertoaventurasj@ mail.com.

“Atrapemos al fantasma” es el nombre
del espectáculo de títeres que el elenco
La Tribu Andariega presentará en el pa-
raje Difunta Correa, en el marco del pro-
grama Verano Cultural. Este domingo 7
a las 19, con entrada libre y gratuita bajo
estricto protocolo.

El paraje Difunta Correa abre a las 8 de
la mañana y cierra a las 01.00 horas,
con el último ingreso a las 23. Los cupos
son limitados y los interesados deben
generar online una Solicitud de Permiso
para Turismo Interno.  Tiene habilitado el
Bicitour del Agradecimiento que  se re-
aliza con un grupo mínimo cuatro perso-
nas los viernes, sábados, domingos y
feriado, de 9.30 y 18.

La cantante Claudia Pirán ofrecerá un

show por el Día de la Mujer en El Estribo
(Diagonal Sarmiento 578) Reservas al
2645475440.

Ezequiel Campa, uno de los referentes
del stand up en Argentina, presenta
“Cheto y Choto”, su cuarto espectáculo
unipersonal de stand up. Jueves 11 de
marzo, 21 horas, Sala Z. Entradas: $800
en  Oficinas Sala Z  (Pedro Echague 475
oeste, Ciudad).
Vía online en
https://www.boleteria.com.ar/p/fg-produc-
ciones/evento/cheto-y-choto-en-san-
juan-e299

El viernes será noche de heavy en La
Llorona (Av. Rioja y Maipú) con Ángel y
Tracktor. A las 22. Anticipadas $200.

Las bandas Barrabas y Livonia se pre-
sentan en el Ragnarok Fest Vol.3.  Será
el sábado 13 en Parrillada Doña Amalia
(Acceso Este, Lateral  Sur de Ruta 20
frente a Jaguar, Santa Lucía). Reservas
al Tel 264 4766742.

TODO PARA HACER Enviá tu info a info@nuevodiariosanjuan.com.ar

Traé personalmente tu producción cultural a 

Santa Fe 236 oeste - Ciudad Tels: 4212441 / 4215056.20

► Campo de Estrellas

► Día de la Mujer con
Claudia Pirán

► Bicitour en 
la Difunta Correa

► Ragnarok Fest Vol.3

► Flamenco Fusión

► Visitas de verano al
Teatro del Bicentenario

► La Tribu Andariega
en Vallecito

► Cheto y Choto con
Ezequiel Campa

► Noche heavy con 
Angel  y Trak-Tor

► Catamarán

en Punta Negra
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para relajar

3 datos

Un poco de humor Por Miguel Camporro

Mario Pérez

Adivina quién es

3

Hombre 
de radio

El fogón de los arrieros fue un

exitoso programa que creó

Buenaventura Luna para

Radio El Mundo en 1940

21

Beneficios
Uno de los beneficios de las

castañas es que pueden elimi-

nar las bacterias que causan

acné, tuberculosis, lepra y las

caries.

Visita
En 1884 vi-

sitó por úl-

tima vez

nuestra pro-

vincia, Do-

mingo

Faustino

Sarmiento

1

2

1- El varón que aparece en el extremo derecho fue un artista plástico

de fama internacional.   2- Sus trabajos han llegado hasta Buenos

Aires, Estados Unidos, Europa y Asia.  3- En 1999 obtuvo el Primer

Premio del Salón Nacional y es el primer sanjuanino que llevó sus tra-

bajos a la Bienal de Venecia.




